

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 8 de mayo de 1905

NÚMERO 1037

A los fabricantes de jabón

Vendo en pequeñas ó grandes cantidades, cajas para jabón Empleo en ellas maderas secas y de primera clase. Dirigirse al apartado número 69.
ALONSO PEREZ CALVO.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los recursos, le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolas para que las publiquen. CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.	ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de esquelética que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mí juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo una vez un resultado que á mí mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.
---	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

Cervecería
CERVEZA

NEGrita Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Remate de una Imprenta

A las doce y media de la VENTAJA DE ESTEMES en mi oficina, remataré en el mejor postor y por cuenta de su dueño, la imprenta que usaron "Las Noticias" y "La Aurora" sirva de base \$2,000.00. El inventario está en mi oficina á la disposición de quien lo solicite y la imprenta puede verse todos los días de 1 á 2 frente al Parque Central.

San José, 7 de Abril de 1905.

GERARDO ECHEVERRÉ Y AGUILAR
Notario Público

EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.



Estagran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes les ofrece al público el calzado más barato que hay en el país desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cuidados. Visítalos tan bien atendido almacén

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

NO

Un NO formidable, rotundo, terminante, es la contestación que los pueblos dan por todas partes al cletismo.

Es que Costa Rica está hastiada, fatigada del cletismo.

Procuran los cletistas engañar, asustar con la vaina vacía, decir que tienen un gran partido, pero los pueblos contestan NO.

El cletismo no tiene partido. El cletismo huele á muerto. Ya no más cletismo, dicen los pueblos á una voz por todas partes.

El cletismo se desespera, hace esfuerzos sobrehumanos, amenaza, dice que tiene el apoyo del Gobierno, dice que quieren ó no él será, y los pueblos, con un laconismo de cuya elocuencia pocos ejemplos se citan en la historia, dicen NO.

El cletismo dice que cuenta con éste y con el otro pueblo y esos pueblos contestan NO.

No surgió el cletismo. ¿Dónde el fuerte del cletismo? Unos cuantos adeptos ya desalentados en el centro de San José, otros cuantos en el centro de Heredia y en el de Barba y eso es todo.

Cartago, lo veréis no será cletista.

Alajuela no es cletista. Entonces ¿qué tanto ruido, tanta fanfarronada?

¿Pensaron que todavía los pueblos se dejaban engañar con bolas y más bolas?

Ya no. Ya los pueblos todos saben que el cletismo quiere asustar con la vaina vacía.

Ya los pueblos saben que por todas partes al cletismo se le ha dicho que NO.

No. Ya es bastante, á otro tiempo, otro gobierno. Los pueblos están ansiosos por cambiar de sistema.

No es ya un grupito de cinco

ó seis quien lleva la soberanía de Costa Rica. No es ya un grupito de cinco ó seis quien ha de designar quien ha de ser el Presidente de Costa Rica.

No quiere el pueblo de Costa Rica por más tiempo esa imposición, ese tutelaje gravoso.

El Presidente de la República se postula por un partido, se propone por un partido.

Es necesario vivir la vida republicana, eso quieren los pueblos, tras eso van, por eso han dicho que NO al cletismo.

Se figuró el cletismo que venía á despedazar esta roca de convicciones que se llama PARTIDO REPUBLICANO. Alimentó la bella ilusión de que con elementos separados de nuestra compacta agrupación iba á hacer partido, pero se equivocó.

En su desesperación el cletismo inventa, lanza hojas furibundas, pone en prensa su cerebro para concebir... planchas que son recibidas por los pueblos con la sonrisa del desdén.

Cuando los pueblos han dicho que NO nadie los puede hacer variar de opinión.

El cletismo es ya un muerto.

Información Política

DE HEREDIA

(Por Teléfono)

A "El Derecho"

La kilométrica hoja de don Cleto titulada "Reflexionemos" (2ª parte), sólo una gran verdad contiene: que nuestro Partido por su mayoría abrumadora, por su admirable disciplina y por sus patrióticas miras, es exato al Constitucional de 1889.

Por lo demás, esa hoja es el postrer grito desesperado del agonizante cletismo: es el último esfuerzo sofístico del abogado que se ve perdido ante el Tribunal de la opinión pública.

UNOS REPUBLICANOS.

Mayo 7

Simiente Republicana

EN ALAJUELA

La sangre de los mártires era un criadero de mártires; la idea republicana es prolífica simiente que da ciento por uno. En Alajuela aún no se había organizado el Partido Republicano. La doctrina que predica este Partido hace que aparezcan como por ensalmo soldados de la gran falange popular. Así aparecen en la hermosa ciudad de Alajuela pechos republica-

nos prestos á defender y propagar los principios del pueblo. El pueblo de Costa Rica es esencialmente republicano, es el Partido que garantiza al trabajador, al obrero. Quien dice trabajador dice costarricense, quien dice costarricense dice hombre sincero y amigo de la verdad. La verdad penetra en la ciudad y en el campo. El republicanismo también entra en el campo y en la ciudad. ¿Por qué Alajuela no ha de ser también republicana? Hay allí muchos pechos que laten por amor á la causa del desheredado: El desheredado es el pobre, el jornalero, el que no nació cargado de oro y sirve de escarnio al rico, que es rico por casualidad. En Alajuela también hay semilla republicana; esa semilla fructifica como toda semilla buena que se siembra en tierra virgen. Hay allí muy buenos sembradores: son los que forman la Directiva, esa Directiva se fundó el 7 de los corrientes con elementos muy buenos y numerosos, que publicaremos en otro número. Dignos son de aplauso los republicanos de Alajuela: han conservado los principios inmaculados. No hay duda que la sinceridad que caracteriza á ese pueblo, traerá elementos nuevos y vigorosos al Partido popular que proclama como candidato al Licenciado don Máximo Fernández.

DE DESAMPARADOS

Este pueblo que siempre ha sido republicano, dió ayer grandes muestras de sus convicciones. Hubo una comisión cletista representada por Ramón Zelaya, el cual salió convencido de que con insultos y patrañas no ganan terreno las malas causas, que como la de Iglesias él recomienda siempre.

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Este pueblo de levantados sentimientos republicanos, que es lo mismo que decir de legítimo patriotismo, ha puesto su bandera tricolor á una altura tan elevada, que hoy es el orgullo de los mensajeros de los innumerables triunfos del Partido Republicano, que cruzan por aquella importante y hermosa región.

Testimonio de ello es esa voz resonante que allí domina y que une en un majestuoso viva al Partido Republicano, á todo aquel pueblo, formado de esos hombres que son el verdadero baluarte de la República!

El respeto y el cariño con que de boca en boca se repite el nombre del soldado republicano, eximio ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández, revela de qué manera han sido aquilatados sus méritos en todos aquellos corazones, que palpitan como uno sólo por la felicidad de Costa Rica.

El *zúñiguismo*, en otro tiempo enseñoreado en aquel lugar ha sido alejado y borrada su existencia, por la propaganda insultante y calumniosa que adoptó y que no ha hecho sino infundir en todos los ánimos el más profundo desprecio hacia los que se dejan cegar por la pasión innoble de convertirse en propagadores de una causa reconocida por sus hechos como mala. El pueblo de Santo Domingo de San Mateo les ha dado así la más alta prueba de su cultura.

El Partido Republicano, difundiendo sus grandes principios, ha obtenido espontáneamente, todas aquellas honradas voluntades.

SAN FRANCISCO DE MATA REDONDA

Todo republicano á excepción de unos cuatro. Ayer hubo una hermosa reunión y después todos en nú-

mero como de trescientos marcharon en ovación á casa del Presidente honorario don Rafael Porras. En Mata Redonda les dicen que NO á todos los que no presentan la bandera tricolor sin manchas; en Mata Redonda rechazan enérgicamente al cletismo; para entrar á Mata Redonda se necesita saludar á sus hombres enérgicos y convencidos con un ¡Viva el Partido Republicano!, ¡Viva el Licenciado Don Máximo Fernández!

DE SAN PEDRO DEL MOJON

Estuvo en San Pedro del Mojón la comisión republicana, hizo uso de la palabra en primer término; los cletos al ver la comisión republicana en aquel lugar, rápidamente vinieron á esta ciudad á llevar un ejército de cletistas para ver si contrarrestaban á los republicanos; pero tuvieron el gran fiasco; después de que hizo uso de la palabra la comisión republicana todos se encaminaron al Club Republicano de aquel lugar dejando á los oradores cletos con un palmo de narices, pues, con ellos inclusive, no quedaron más que como unos veinte individuos, de los cuales más de la mitad eran neutrales; tragarón mucha bilis los pobres cletistas con la silba unánime del pueblo del Mojón; pobres, así salen de todas partes, y vienen luego á su Directiva Central á dar la noticia de triunfo completo. ¿Qué dirá de esto la famosa Sota de Bastos?

SAN ISIDRO DE SAN JOSÉ

La lucha en este simpático pueblo dió principio con un discurso-lata que duró por espacio de dos horas. Viendo el público que el señor don Andrés Venegas no tenía trazas de terminar su *oración fúnebre*, suplicó al Licenciado don Enrique Pinto que ocupara la tribuna del Partido Republicano, y á la fuerza lo hicieron subir á la mesa; pero no principió su discurso hasta que el Licenciado Venegas terminó el suyo obligado por la falta de concurrencia, pues ésta se había pasado á oír al señor Pinto.

Después del discurso-réplica de nuestro comisionado, que fué muy aplaudido, y de los vivas al Partido Republicano y á su candidato Licenciado Don Máximo Fernández, hicieron uso de la palabra dos *zúñiguistas*.

El segundo de éstos, un joven Montero, entre otras cosas dijo: "si á mí me hubieran silbado alguna vez en un pueblo, no volvería á hacer uso de la palabra en la tribuna pública de ese pueblo, porque aunque joven, tengo vergüenza." Aludía con esto á que el señor Venegas fué silbado en San Isidro hace unos quince días.

Terminado el discurso del joven Montero, que se concretó á atacar al cletismo, quiso el señor Venegas hacer nuevamente uso de la palabra, pero en cuanto el público vió al Licenciado trepado sobre la mesa, como si hubiera visto al diablo, echó á correr en medio de la más escandalosa silba y gritería de los muchachos, todos los que en la plaza se hallaban reunidos, dejando al señor Venegas en la más completa soledad.

Eso demuestra que el *cadejos* de las gentes supersticiosas y las visiones de ultratumba, no asustan tanto como la Sota de Bastos.

Triunfos Republicanos

Santa Rosa (Santo Domingo)

Santo Domingo, ya se sabe, sólo es suelo fecundo para las buenas causas.

Con empeño tenaz han pretendido nuestros adversarios arrebatarnos al Partido Republicano aquel fuerte, pero han salido todas las veces que tal intento han hecho, rechazados.

Santa Rosa de Santo Domingo, lo mismo que todo el cantón, conserva puras las grandes ideas republicanas. Cada vecino de Santa Rosa es un republicano convencido. Ahí sólo escarapelos tricolores se exhiben en los pechos.

Son aquellos vecinos de Santa Rosa valientes defensores de la causa, dignos tan sólo de ostentar la orgullosa bandera que en los campos de otra Santa Rosa defendieron los valientes de la epopeya nacional.

En el distrito de Santa Rosa de la ciudad de Santo Domingo, á las cinco de la tarde del 29 de abril de 1905.

Reunidos los vecinos de Santa Rosa en Asamblea General, dispusieron organizar una Directiva cuyo fin es trabajar por la gran causa republicana que proclama como candidato á la Presidencia de la República en el próximo período de 1906 á 1910, al eximio ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández, el único que llenará las aspiraciones de todo el país, queda electa en la forma siguiente:

- Presidente honorario: Ezequiel Chávez
- Presidente efectivo: Malaquías Villalobos
- Vicepresidente: Joaquín Ocampo
- Secretario: Agustín Vargas
- Tesorero: Ignacio Ocampo
- Vocales: Abel Arce, Abraham Zamora, Zacarías Bolaños, Martiniano Cambronero, Rafael Ocampo A., Antonio Azofeifa, Andrés Rodríguez, Vital Bolaños, Angive Rodríguez, Inocente Rodríguez, José Ramírez, Ismael Ramírez, Evangelista Ramírez, Santiago Villalobos, Rafael Brenes, Daniel Vargas, Acisclo Solano, Anselmo Barrientos, Rafael Ocampo Z., Benigno Azofeifa, Joaquín Hernández H., Francisco Bolaños, Juan Salas, Célimo Sánchez, Bernabé Bolaños, Jesús Palma, Bernardo Palma, José Palma

Á LOS REPUBLICANOS

La Directiva del distrito 2º de esta ciudad, ha acordado hacer reuniones públicas todos los domingos á las seis de la tarde. El primero y tercero domingo en el club del Molino y los segundos y cuartos domingos en el de Los Angeles.

Se invita á los partidarios y demás personas que simpatizan con la causa republicana, para que concurren a dichas reuniones.

El Secretario, MATEO TROYO, Cartago, mayo 1º de 1905.

TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Panay Francisco Bonilla

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones, garantizando el trabajo y el cumplimiento en toda clase de obligaciones.

Joaquín Chaves

FABRICANTE de MUEBLES

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente á la EUREKA

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Asch.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura
Despacho: Avenida Central Este N° 204
Bajos de la casa doña Juana Aguila
v. de Echeverría.

San José á Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

POR EXPERIENCIA

El calzado de "Artavia," se manda á todas partes del país,

Libre de gastos

para el comprador, y á los mismos precios á que se vende en esta capital.

Pero las órdenes han de venir acompañadas de su importe; de lo contrario no serán atendidas.

Toda venta se atenderá estrictamente al contado. En cambio los precios no admiten competencia en su clase.

Emilio Artavia.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á preciosos y unamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

ADHESIÓN

La propaganda política llevada a efecto hasta ahora por los diferentes partidos que se disputan el triunfo, ha puesto de relieve a los ojos de todo el país las tendencias que los mueven y sus fines más ó menos beneficiosos para el porvenir de nuestra patria; propaganda reducida á determinadas personalidades, con excepción del Partido Republicano, que ha lanzado un Programa de Gobierno, del cual se traduce la grandeza de la causa que defiende y que es la verdadera causa del pueblo y la que traerá el bienestar y la felicidad de Costa Rica.

Después de ese análisis concienzudo, creo de mi deber hacer pública manifestación de mi admiración hacia esa vigorosa agrupación de ciudadanos honrados, adhiriéndome incondicionalmente al gran Partido Republicano de Costa Rica, que proclama la candidatura del Licdo. Don Máximo Fernández para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

Santo Domingo de San Mateo, mayo 7 de 1905.

CARLOS JOVEL

Protestas

Dí mi adhesión al bando *cleto-iglesia*; pero hoy que mis amigos me han señalado el camino de los hombres honrados, y que he visto los atropellos que los cletistas cometen contra los que no les pertenecen, me retiro de ese bando y pido lugar bajo el pabellón republicano que sostiene el Licenciado Don Máximo Fernández.

San Pablo de Heredia, mayo 3 de 1905.

Rogado del señor Acisclo Benavides,

Agustín Hernández

Testigo: Sixto Ramírez

PROTESTA

Hago constar que dí mi firma al partido de don Cleto González Víquez no habiéndome enterado todavía de que el gobierno de ese partido olímpico vendría á ser perjudicioso á Costa Rica, y habiéndome convencido que el partido que dará más garantías al pueblo, como se consigna en su hermoso Programa, es el Partido Republicano, me adhiero espontáneamente á la candidatura del ciudadano democrata Licenciado don Máximo Fernández.

San Sebastián, abril 23 de 1905.

Luis Blanco

PROTESTA

Engañado por unos cletistas, dí mi firma á favor de don Cleto González Víquez, y como mis ideas son netamente republicanas, protesto de la firma que me arrancaron para el partido del Olimpo y me adhiero de todo corazón al que verdaderamente presenta su Programa y que sabrá cumplir fielmente, como lo es el del Licenciado don Máximo Fernández.

Puntarenas, abril de 1905.

Manuel Ruis

PROTESTA

Conste que yo, Juan Felipe Cordero, comprometido por algunos amigos dí mi firma por don Cleto González Víquez, pero hoy, comprendiendo mi error y conociendo que dicha candidatura no es conveniente para el pueblo, protesto de esa firma y me adhiero al Partido Republicano que proclama como candidato al honrado y democrata ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández.

San José, abril de 1905.

Juan Felipe Cordero

PROTESTA

Los abajo firmados, protestamos enérgicamente del abuso que cometió una comisión cletista haciéndonos figurar como miembros de la directiva que en este lugar instalaron y declaramos que pertenecemos al Partido Republicano á cuya cabeza marcha el insigne hombre público Licenciado Don Máximo Fernández.

San Pablo de Puriscal, mayo 1° de 1905.

Manuel Barrantes José Barrantes

San Rafael de Desamparados

Cumpliendo lo prometido, va aquí nuestro tercer retintín:

Nunca creímos que ante las instancias chocarreras de varios propagandistas del "partido del palo", que aquí la pican de imponentes gamonales, hubiéramos podido conseguir un número respetable de adeptos al gran Partido Republicano. Ya muchos de los ciudadanos más sensatos é importantes del vecindario de San Juan de Dios están con nosotros y cada día aparecen nuevas adhesiones á nuestra sagrada causa republicana.

Lo que es el zúñiguismo va de capa caída, pues dichosamente tienen aquí un propagandista que más bien está desprestigiando al partido con sólo el hecho de ser un viejo inhabilitado, un hombre dañino que no puede ser testigo, y aunque sus hijos están colocados en el magisterio, todavía quiere más y ambiciona probablemente que don Tobías cuando llegara á la Presidencia le coloque á su hija como Directora del Colegio Superior de Señoritas. Las filas fernandistas están ganando con esta clase de tipos, toda vez que por no pertenecer al partido que militan ciertos pajarracos, desiertan del zúñiguismo para venir á engrosar el gran Partido Republicano.

Cuándo nos volverán á dar la *dolorosa* noticia de que don Nicanor Garbano nos dejará tranquilos porque lo mandarán á cultivar sus tierras?

Esperamos, sin embargo, que el Supremo Gobierno, que tanto anhela la tranquilidad y progreso de los pueblos, se dolerá muy pronto de nuestra mala suerte, volverá sus benéficas miradas hacia el cantón de Desamparados, á este valle de retroceso y nos quitará esa pesada é ingratisima carga, esa figura sempiterna convertida en Jefe Político de un pueblo que lo aborrece no por mero capricho sino porque no lo adornan las condiciones necesarias para regir los destinos de primera autoridad cantonal.

UNOS VECINOS

San Rafael de Desamparados, 5 mayo de 1905.

Expresión de Gratitud

A la honorable Directiva Central del Partido Republicano que proclama la candidatura de Don Máximo Fernández

Muy señores míos: Es de mi deber y gratitud, rendiros las más sinceras gracias y expresiones en nombre mío y en el de la familia de mi finado padre político señor Don Jesús Quirós Méndez, (q. d. D. g.) por el precioso obsequio que hicisteis á nosotros al adornar con una corona cobijada con la bandera tricolor, la caja mortuoria en que iban depositados los restos del Sr. Quirós. Tengo el honor de dirigirme á vos

otros, mis copartidarios, para que me aceptéis esta humilde demostración y me hagáis también la honra de aceptar las muestras de mi sincera consideración.

Soy de Uds. su affo. s. s., MIGUEL RODRÍGUEZ E. San José, 8 de mayo de 1905.

FINES DE LA ENSEÑANZA SECUNDARIA III

Establecido ya que el Estado debe atender preferentemente á que sus establecimientos de educación sean los propagadores de la cultura general, veamos ahora las desventajas que una enseñanza puramente profesional traería al individuo mismo.

En primer lugar, obligando al niño á incorporarse en un establecimiento de enseñanza profesional desde sus tempranos años, antes de que siquiera haya dado los primeros pasos en la vida, sin que haya podido formarse una idea, aunque sea vaga, de lo que es el mundo por medio de una cultura general más ó menos vasta, se comete un verdadero atentado contra su derecho de elegir por sí mismo una profesión, á la vez que nos exponemos á infringirle un grave daño, pues si es cierto que preparamos en él un profesional útil, le quitamos toda posibilidad de dedicarse á ningún otro ramo de la ciencia, arte ó industria.

Pero no es esto sólo: el particularismo en los estudios nos cierra los ojos para todo lo que no se relaciona con nuestro ramo, nos deja insensibles á todo lo que no está en contacto con él, nos hace imposible el cambio de ideas, con los representantes de otras ciencias, artes ó industrias; en una palabra: noventa centésimas partes del mundo permanecerán ocultas para nosotros y esta vida, que nos ha sido dada para gozar de ella nos quedará eternamente vedada, sin que siquiera seamos capaces de sentir como nuestros semejantes.

Esta cultura general nos reporta además una tercera ventaja. Si por alguna circunstancia voluntaria ó involuntaria, si por cualquiera contrariedad de la fortuna nos vemos impedidos para continuar en el desempeño de nuestra profesión, la suma general de cultura que poseemos nos será de mucha utilidad, porque ayudados por ella, estamos aptos para iniciarnos en cualquier otro ramo de la ciencia, arte ó industria.

A este respecto, la ley fundamental es, según el filósofo que no ha mucho citamos, que nadie debe pasar temprano de la escuela á la vida de los negocios, sino que la cultura profesional ó de ramo ha de apoyarse en un cimiento ancho y profundo de una vasta cultura general.

Hasta aquí la parte que llamaremos negativa de la cuestión: nos resta, por consiguiente, ocuparnos de la positiva, esto es, de las ventajas de una educación integral, de una enseñanza educativa, de los inmensos bienes que de ella reportan los educandos y la nación que por tales principios se rige en la formación de los futuros ciudadanos.

CRONICA

Azahares

Allá en el simpático cantón de Santa Bárbara de Heredia, cuna de hombres libres y asiento de ciudadanos honrados, el travieso Cupido se complace en hacer lo que autoridades políticas arbitrarias intentan en vano, esto es, en convertir en dóciles sirvientes á los caracteres más bien cincelados. El dioscello Amor ha transformado al decidido republicano don Victoriano Hidalgo en esclavo sumiso de la bondad, dulzura y belleza que adornan á su virtuosa prometida, señorita Enriqueta Cortés. La *cortesía* y la *hidalgía* se encontrarán, pues, dentro de poco, bajo un mismo techo. Quiera el Cielo que la felicidad sea la reina de ese nuevo hogar republicano.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano. Talleres de carpintería, ebanistería, si llería enregillado, tapicería y colchonería. SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES La primera y más antigua del país establecida en 1890. TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS. Jorge Morales Bejarano.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Carrá, Jefe de la Estación del Principio de la Compañía de Ferrocarriles "Havana, Santiago Railway Co.": "Un deber digno me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones. Hace próximamente seis años que sufría dolores de riñones, dolores de cabeza y mucha debilidad. Después de haber usado el tratamiento de Foster para los riñones, y haber usado otras medicinas, pude obtener el efecto que me anhelaba, que había perdido por mucho tiempo. Mis dolores se acabaron, y me siento como un hombre nuevo. Este es el resultado que he obtenido usando las Píldoras de Foster para los riñones, y relativamente hablando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente hablando, me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba. Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA - Enviaremos una muestra gratis, franco porte, desde Buffalo á quien quiera nos escribir pidiéndonla.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McJellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. S. A.

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Su de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase muebles de las maderas más preciosas del país con la actividad posible. Los precios en los encargos en EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilan serruchos á cualquiera hora que llegen.

Quando falta El Apetito

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarajamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esta clase de enfermedades. Es seguro que el propietario del lector de estas líneas ha experimentado por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas

del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.



Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Tienda de novedades - Manuel Romero

CONOCIDO ES DEL PUBLICO el esmero de esta casa en ofrecerles constantemente un variado surtido en novedades, pero nunca como el que acaba de recibir para SEMANA SANTA, en sombreros, corbatas, fajas, géneros para vestidos, &c. Gran variación de sombreros para caballeros, que procedentes de una de las mejores fábricas inglesas acaban de recibirse. Todo el que visite esta casa en demanda de calzado, tiene que convenecerse; no hay más allá en elegancia, gusto en el trabajo, lo moderado en los precios, que no admiten competencia.

CERVECERIA TRAUBI
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
LAGER BEER
BEST STOUT PORTER

Zapateria de Elias Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En su taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios de ración económica, á la medida y al gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinticos, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para no á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para aríum, para flauta, etc. de etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd; cañas para clarinete, clavijas, para guitarra, clavijas y colas para violín etc. etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

DR. de la casa de **Castro**
DOÑA JUANA A.

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

Vº DE ECHEVERIA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—